



Nombre del alumno: Luis Antonio Meza Puon

Nombre del profesor: Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Ensayo Primer Parcial

Materia: Interculturalidad y Salud II

Grado: 2°

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 04 de Marzo de 2022.

Tradiciones Arraigadas en Comunidades Indígenas

En algunas las comunidades indígenas, que están dispersas a lo largo y ancho del país, todavía se ve un tipo de autogobierno y sus normativas han evolucionado con el tiempo, los cuales son conocidos como usos y costumbres.

La clave de la persistencia de estas comunidades indígenas, no es por su marginación y tampoco es porque los políticos o presidentes los consideren para meterlos en el plan nacional.

Su persistencia es por la fuerza de sus organizaciones, ya que estos se oponen a que el gobierno entre en cualquiera de sus comunidades. Debido a las constantes luchas contra sus organizaciones el tema ha sido más sonado en las plazas públicas cuando solamente se escuchaban en las aulas.

El antropólogo Florentino Díaz describió a la comunidad de cinco maneras las cuales fueron:

- Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión.
- Una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra.
- Una variante de la lengua del pueblo, a partir de la cual identificamos nuestro idioma común.
- Una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso.
- Un sistema comunitario de producción y administración de justicia.

Las castas están dividas por regiones en América hispana, y en cada región están compuestos por los ladinos, indígenas y generalmente en esas comunidades ven bien que una indígena se case con un ladino, pero no ellos no aprueban que un indígena hombre se case con una mujer ladina.

En esas comunidades se lleva a cabo el tequio, que consiste en que las mismas personas de la comunidad se unen para construir una obra que va ayudar a la comunidad completa, esta costumbre es obligatoria para todos los que vivan en esa comunidad.

Medicinas Locales en los Altos de Chiapas

Nos cuentan que en San Cristóbal de las Casas, había muchos indígenas que sabían sobre la herbolaria y la espiritualidad, y estas maneras de curar a las personas se compartían a través de las revistas en algunos aviones para mostrar su extravagante forma de curar.

Todo inicia en siglo XV antes de la colonización los indígenas ya empleaban la medicina herbolaria para curar sus heridas o malestares, pero con la llegada de los españoles todo cambio y ellos agregaron algunas plantas medicinales a sus medicamentos para que fueran más eficaces.

Ha pasado el tiempo y la modernización de la medicina ha traído grandes descubrimientos, pero también diferentes tragedias y guerras, la creación de las bombas nucleares, las tragedias como Chernobyl. A día de hoy la medicina científica-instrumental y la medicina herbolaria casi no se llevan debido a su rivalidad más sin embargo las dos medicinas se complementaron en algún tiempo.

Cuando la medicina entro en una modernización se pensaba eliminar los conocimientos de los indígenas, pero cuando la medicina su perspectiva y paso a una estética, que con este cambio de perspectiva se privilegiaba la manera de curar a los indígenas y aunque sus técnicas y sabiduría fueran antepasadas, se considerarían modernas.

El Museo de Medicina Maya fue una gran ayuda para entender mejor la manera que tenían los indígenas al curar a sus pacientes. Y también dejaron en claro que los médicos cosmopolitas o los médicos que estudiaron en una universidad, no obligaron a los indígenas a ocultar sus técnicas en el Museo de Medicina Maya.

El Regreso de las Medicinas Alternativas

Después de la era científica, han pasado muchos años para que volviéramos a usar las medicinas naturales. Con el desarrollo de las ciencias exactas la gente dejo de confiar en las medicinas naturales. Pero ya desde hace tiempo las medicinas alternativas, han desarrollado un gran interés debido a que hora se consideran misteriosas.

Con la lectura de manuscritos remontándonos a la historia y preguntando con algunos médicos que utilizan algunos de esos métodos, nos damos cuenta que la naturaleza ha sido muy generosa con nosotros y que siempre la hemos ignorado, ya que la naturaleza nos dio la cura para todos nuestros males, y una de esas curas es la arcilla que empieza a usarse más seguido. Los egipcios fueron quienes empezaron a usar la arcilla para tratar algunas de sus males.

Referencias

Ayora Diaz, S. I. (2010). *Nueva Antropología*. Recuperado el 04 de Marzo de 2022, de Medicinas Locales en los Altos de Chiapas: <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>

Bourgeois, P. (2016). *El Poder Curativo de la Arcilla*. Recuperado el 04 de Marzo de 2022, de https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT3&dq=La+arcilla+como+tratamiento+m%C3%A9dico&ots=xEfbxJWnwU&sig=aZiMQb62r24potzyBEakVR_bcl8#v=onepage&q=La%20arcilla%20como%20tratamiento%20m%C3%A9dico&f=false

Peralta, H. G. (2005). *Scielo*. Recuperado el 04 de Marzo de 2022, de LOS ALTOS DE CHIAPAS: <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>